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近期是电商行业的促销旺季，邮

政快递也迎来年度业务量巅峰“大

考”。不管是在深夜的阳澄湖大闸蟹

冷链前置运营中心，还是在灯火通明

的沭阳县花木市场前置处理集散中

心，抑或是在凌晨 5 点的淮安市普洛

斯物流园邮政仓库……都能看到邮

政人忙碌的身影。为了保障消费旺

季的服务质量，江苏省邮政分公司深

入产业链，设置前置仓、前置集包点，

实现旺季邮件的快速转运。

升级冷链前置仓

捕捞产地直发

桂 花 飘 香 、湖 蟹 正 肥 ，素 有“ 蟹

中之王”称号的阳澄湖大闸蟹迎来

了销售高峰期。今年，得益于适宜

的天气等因素，阳澄湖大闸蟹的个

头比去年略大，总产量约 1.1 万吨，

较去年增加 0.16 万吨左右。为了将

这些鲜活的阳澄湖大闸蟹第一时间

送到百姓的餐桌上，江苏省分公司

在产地源头建设冷链前置仓，加快

邮件处理速度。

刚刚捕捞上来的大闸蟹，首先会

送达邮政的大闸蟹基地仓储物流中

心，“住”进这里的暂养池。仓储物流

中心员工会将大闸蟹身上的泥沙清

洗干净，然后对它们进行大小和品质

的划分，最后分类打包装箱。

打包装箱的大闸蟹“坐”上冷藏

车，直接来到邮政在产地源头建设

的 冷 链 前 置 运 营 中 心 。 这 座 1000

平 方 米 的 标 准 冷 链 物 流 一 体 化 中

心，有 6 台风机制冷，不仅能够保证

大闸蟹在停留处理的过程中始终处

于低温状态，更减少了送往邮件处

理 中 心 中 转 处 理 的 时 间 ，及 时“ 锁

鲜”、极速发运，保障了大闸蟹的寄

递时限。

“在冷链前置运营中心，大闸蟹

邮件要经过卸车作业到塑封加固、分

拣，再到最后的装车发运等环节，整个

过程不到两个小时就可以完成。”苏州

市邮政分公司大闸蟹项目运营管理冯

梦祥介绍说。两个小时后，大闸蟹就

会正式“出发”，省际主要城市次日达、

省内次晨达、同城当日递，在 48 小时

之内，完成从湖边到“舌尖”之旅。

据江苏省分公司寄递事业部副

总经理王艺介绍，江苏省分公司围绕

助力省内原产地特色生鲜农产品进

城，搭建专业化的营销运营服务管理

平台，为客户提供包装、揽收、运输、

投递、客服等各方面端到端、全流程

的品质服务，助力大闸蟹等生鲜农产

品方便、快捷地从乡间到“舌尖”。

设立前置集包点

提高转运效率

在江苏省北部的“花木之乡”沭

阳县，平均每秒就有 15件快递发往全

国各地。沭阳县地处中国南北气候

过渡地带，自古就是“南花北移”和

“北木南迁”的理想中转站，也因此形

成了传承至今的花木产业集群。不

少来采购的经销商从这里批发花木

后，在各大网络平台进行销售。

“最近的‘双 11’促销活动，急单、

大单比较多，发货量最高的一天达

5000 多件，邮政当天就给我发走了。”

沭阳县新河镇花木电商经营者党建

说，以前，在销售旺季，最担心的就是

物流问题，每天要发出去的包裹打包

后，都要雇人开电动三轮车去镇上的

快递收发点寄送，旺季一天往返好几

次，不仅耗费人力，运输时限也很难

保障。现在，有了邮政物流保障，不

再愁了。

近年来，沭阳县邮政分公司着力

破解寄递难题，把网点设在庄台上、

把门店开到花棚边，构建了县乡村三

级物流体系，除面积达 1.25 万平方米

的县级处理集散中心以外，又在花木

电商聚集的庙头镇设立面积超 8500

平方米的庙头集散中心，作为前置集

包点。据沭阳县分公司寄递事业部

副总经理陈超介绍，目前，庙头集散

中心共服务各类电商客户 2000 多户，

每小时最多可以分拣 4 万件包裹，年

处理包裹可达 8000 万件。今年 11 月

1日—6日，沭阳县分公司收寄量同比

增长超 50%。

前置入仓即时发货

包裹加速“快跑”

打包、贴单、分拣、装车……凌晨

5 点，天还没亮，淮安市普洛斯物流园

900 平方米的邮政仓库内已经忙得热

火朝天。当天，淮安市邮政分公司为

菜鸟某供应链公司分装揽收快消品

超 4 万件。这是今年旺季期间，淮安

市分公司与菜鸟公司合作推出的“下

沉仓”模式。

“ 邮 政 合 理 规 划 场 地 管 理 ，在

旺 季 前 就 把 我 们 的 爆 款 商 品 先 拉

到 仓 库 内 ，为 我 们 打 造 库 内 贴 单 、

揽 收 、分 路 向 直 发 直 运 全 流 程 、一

体化服务模式，好多客户昨晚下单

今 天 上 午 就 收 到 货 了 。”据 该 公 司

相关负责人介绍，邮政根据处理中

心 旺 季 期 间 作 业 时 间 与 产 能 情 况

错峰发出，实现从产品到邮件的快

速运转，实现了菜邮双方合作共赢

的局面。

为了确保菜鸟邮件的平稳有序

发运，淮安市分公司研究制定了“下

沉仓”专项服务方案。揽收环节实行

管控责任清单，参照菜鸟仓作业班

次，进行 24 小时“两班制”排班，细化

岗位职责和内容。15 人负责白、夜两

个班次现场生产组织与车辆预报；邮

区中心在“下沉仓”设置 6 台皮带机，

安排 20人负责分拣和装车。

一直以来，江苏邮政各市分公司

都在为包裹“跑得更快”积极努力。

他们发挥仓配优势，积极安排客户的

爆款单品前置入仓、仓内预先打包，

实现消费者下单后，仓内即时贴单发

货，节约了中转处理时间。

□郭醒

龙安柚是四川省广安市特有的农产品，在当地种植面

积达 10 万亩，年产量达 12 万吨。11 月，走进龙安柚主产地

广安区龙安乡群策村，枝头上果实累累，沿路都摆放着柚

子，果农正忙着给柚子装箱、打包，一派喜人的丰收景象。

“直供+直销”产品质量有保障

“这些柚子都是刚摘下来的，质量没得问题，我们都按

重量分好了，把果套套好，运输过程中能减少柚子损伤。”

邓氏红柚产业园的邓培莲说。过去，他们的龙安柚销售主

要靠中间商收购，价格被压得很低，刨去成本后，没剩多少

利润了。今年，与广安市邮政分公司签订了销售协议，价

格比原来高了 5%，果农种果树也更有动力了。

广安市分公司本着服务乡村振兴、为果农带去便利

的原则，与邓氏红柚产业园、忆苦思甜种植合作社等农民

合作社合作，采购优质龙安柚，打造产销“一条龙”服务，

成功实现“果园子”通向了“菜篮子”，既解决了零散果农

的农产品销售难题，又为消费者带来了优质的土特产。

“线下＋线上”出村进城更通畅

“广安特色龙安柚来了！果肉多汁，味道香甜可口。

喜欢柚子的朋友们拼手速下单咯，两个只要 14.9 元。”在第

八届广安龙安柚旅游文化节活动现场，广安市分公司举办

了“安逸走四川 广安‘柚’相见”主题直播活动。主播王师

斯在向直播间的网友介绍龙安柚，吸引了众多新老粉丝在线互动，活动当天收

获龙安柚订单 1231笔。

为充分拓展龙安柚的销售渠道，破解“柚子不好卖”的难题，广安市分公司

利用网络直播，通过一头连接农产品、一头连接消费者的直销模式，实现产销

对接，带动果农增收。

此外，每位邮政员工变身农特产品推介员，在朋友圈、微信群广泛宣传，吸

引客户在线下单。线上销售仅一周，销售额便达到 5.64万元，累计为农户销售

龙安柚 6.37吨，实现寄递收入 6.5万元。

“上门揽收+当天发运”农户寄递好轻松

“谢谢你们上门来拉我的柚子！我一个人拉到村里去寄好恼火哦！”独居在

家的林大爷今年 70 岁了，家里有 20 几棵龙安柚果树。今年柚子丰收，摘下来

1000多个。他家离村上柚子收寄点有好几里地，如何把柚子寄出去，让林大爷

犯了愁。广安市分公司提供的上门收寄服务，为林大爷解了后顾之忧。

在县乡村三级物流体系建设的基础上，广安市分公司在龙安柚主产区群

策村设置了 4 个收寄点，在龙安乡寄递共配中心成立了揽收小分队，专门负责

龙安柚的上门揽收，打通龙安柚出山通道，为果农提供更加便捷的邮政收寄服

务。每天下午，邮车都将当天收寄的龙安柚运到市邮件处理中心，让龙安柚快

速出山。截至目前，广安市分公司实现龙安柚销售 11.36 万元、寄递量达

106.27吨，实现寄递收入 43.17万元。 □胡雪芹

12 月 5 日一大早，河南省信阳市

潢川县“交邮合作”专线运输车满载

邮件到达白店乡邮政支局，支局揽

投员芦继厚和营业员冯雪及时把邮

件分拣、下段，将一部分邮件送到了

白店乡客货邮一体化服务中心供村

民自提，同时将党报党刊等普遍服

务 类 邮 件 送 到 了 村 委 会 和 村 民 家

中。

“以前，群众自提包裹要耽搁些

时间，现在专线运输车每天准点来，

包裹送达更及时了，老百姓在家门口

就能收到网购的物品，很方便。”芦继

厚告诉笔者，部分村镇离县城较远，

快件数量又不多，以前运送成本较

高；现在，县交通运输部门和县邮政

分公司合作，实现了资源共享、优势

互补，大大降低了成本。

一件件包裹搭上“交邮合作”专

线运输车，从县级同仓共配中心发

出，通过邮政揽投员的双手，及时送

到乡（镇）、村两级农村物流服务点，

让百姓在家门口就能便捷地收取包

裹。一包包有机大米、生态蔬菜通过

“交邮合作”专线运输车被带至邮政

寄递物流共配中心，第二天就寄到了

周边城市，让农产品销售顺畅无忧。

这是潢川县以“交邮合作”为基础，统

筹解决村民出行、物流配送、邮寄服

务等“最后（初）一公里”问题后，每天

都会出现的场景。

推进“交邮合作”新模式

为乡村振兴注入新活力

潢 川 县 位 于 河 南 省 东 南 部 ，是

农业大县。由于地理环境复杂、交

通不便，在一定程度上阻碍了当地

经济的发展。为了解决这一问题，

2022 年，潢川县创新实施的“一元客

车村村通”农村客运模式被交通运

输 部 作 为 典 型 案 例 向 全 国 进 行 推

介，城乡客运公交化改造走在全省

前列，农村出行条件发生了翻天覆

地 的 变 化 ，“ 公 交 +邮 政 ”的 县 乡 村

三级“交邮合作”体系也顺势建立起

来。

2022 年 7 月，潢川县交通运输局

与潢川县分公司再次联手，利用各

自资源，共同打造一张覆盖全县的

农 村 物 流 网 络 。 经 过 一 年 多 的 运

行 ，到 2023 年 10 月 ，潢 川 县 农 村 物

流形成了以交通运输局和邮政管理

局牵头、邮政分公司为主导、各家快

递 公 司 协 同 发 展 的 良 好 局 面 。 目

前 ，潢 川 县 分 公 司 主 导 的“ 交 邮 合

作”模式覆盖了 17 个乡镇、20 个邮政

网点、266 个行政村，为乡村振兴注

入了新的活力。这一模式的推出，

不仅优化了农村物流体系，拓宽了

农产品销售渠道，提升了农村地区

寄递服务水平，更为农村发展带来

了新的机遇。

据 了 解 ，潢 川 县 依 托 发 达 的 城

乡 公 交 网 络 ，开 通 城 乡“ 交 邮 合

作”专线 12 条，将现有 41 台通村公

交 车 和 37 条 通 村 公 交 线 路 并 线 运

行 ，利 用 12 台“ 交 邮 合 作 ”专 用 车

辆 每 日 两 班 带 运 ，实 现 镇 村 党 报

党 刊 和 邮 政 快 件 当 日 到 达 ，并 于

2023 年 新 增 了 4 台 新 能 源“ 交 邮 合

作 ”专 用 车 辆 。 这 种 运 力 资 源 的

融 合 ，不 仅 使 潢 川 县 分 公 司 在 大

幅 降 低 运 输 成 本 的 同 时 找 到 了 效

益 增 长 点 ，还 为 公 交 企 业 在 不 增

加 运 输 成 本 的 前 提 下 创 造 了 新 的

业务增长极。

拓展“四好农村路”建设

畅通乡村振兴“快车道”

“以前，交通不方便，农户自家种

的农产品，只能靠自己拉到市场去

卖，或者卖给一些小商户。现在，可

以 通 过‘ 交 邮 合 作 ’打 包 发 往 各 地

了。”白店乡龚营村党支部书记王厚

明这样说。现在，农村路越修越宽、

越修越好，老百姓出行方便了，收入

也提高了。

修一条路，富一方百姓。近年来，

潢川县扎实推进“四好农村路”建设，大

力实施农村道路畅通工程，从“主动脉”

到“毛细血管”，不断畅通乡村振兴“快

车道”。全县新修通村主干道、村组水

泥路 1500公里，20户以上自然村通硬

化路率达 100%，实现了县乡道路循环

畅通，通村主干道全覆盖，为农村物流

发展提供了很好的基础条件。

发展共同配送

“快递进村”提速

12 月 5 日上午 10 点左右，在潘店

村“交邮快供”服务站，店员易国友将

快件从芦继厚手上取下后，依次摆放

上快递架，并通过短信通知村民取

件。笔者走进服务站，抬眼看到的就

是摆放收取快件的货架。“去年，除了

邮政，韵达等快递公司偶尔也送到这

里。今年，‘三通一达’都通过邮政开

通了收寄快件业务。”易国友说，取快

件的人多了，服务站的生意也更好了。

如今，在潢川县乡村，快递点几

乎已成标配，农民既是网购达人，也

是微商。在“四好农村路”建设和“交

邮合作”的协同发展过程中，乡村振

兴之路越走越宽，百姓幸福感持续提

升。 □周文炯 文/图

织密前置服务网络 提升利企便民能力
——江苏省分公司旺季转运邮件保时限出实招

潢川县“交邮合作”赋能乡村振兴
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布尔津县分公司
“快递进村”全覆盖

旺季期间，邮政工作人员到前置仓库做好协助服务工作。 □刘春平 摄

芦继厚（右）在潢川县白店乡客货邮一体化服务中心整理自提包裹。

随着年底快件量的增多，新疆维

吾尔自治区布尔津县邮政分公司的邮

件进口量达到高峰。为确保邮件分拣

工作畅通有序，该分公司揽投部人员

全力以赴地完成交接工作，投递员也

按既定流程完成投递任务。

木哈买提别克·木哈买提哈力是

禾木哈纳斯蒙古族乡邮政所的投递

员，每天上午 9点，他都会准时来到揽

投部整理即将投递的报纸和邮件，并

办理交接手续。

禾木村距离布尔津县城有 100多

公里，生活在这里的村民因为有了木

哈买提别克·木哈买提哈力这个信

使，从未感到生活不便和信息不畅。

在禾木村，他不仅是快递小哥，还是村

民的朋友、亲人。他了解每个家庭的

情况，知道村民的需求，还会主动帮助

村民解决生活中遇到的困难。26 年

来，木哈买提别克·木哈买提哈力总计

行走约 18万公里，是村民与外界联系

的重要纽带。

“我到邮政工作已有 20 多年，专

门跑禾木—喀纳斯线路，无论炎夏还

是寒冬，都影响不了我的投递工作，因

为我非常喜欢这份工作。服务百姓，

让我每天过得很充实。为了这些可爱

的村民，我愿意继续走下去。”木哈买

提别克·木哈买提哈力说。

冬日的禾木村非常漂亮。一座座

被白雪覆盖的小木屋，静静矗立，逆光

的雪片泛着星光，干枯树枝上挂着雾

凇，远山与白云相互映衬，每个视角都

是一幅美丽的画。受新疆内外众多雪

友追捧的吉克普林国际滑雪场，催生

了雪具运输与储存业务。布尔津县分

公司看到这一商机后，便提供了上门

取送雪具服务。

来自湖南的游客张海霞第一次

来布尔津，提前邮寄行李让她实现了

“轻装上阵”，刚到禾木村的她便找到

邮政快递服务站点领取了行李和雪

具。

“出发前，我就把行李都邮寄出来

了，人还没到，邮件先到了。邮政快递

服务站点的工作人员还提前打电话与

我联系，提醒我去拿行李，服务特别到

位！”张海霞说。

“这边夏季的寄递量大概在每天

1000件到 2000件。冬天，主要是过来

玩雪的游客寄件，现在每天的快件量

大概在 600件到 800件之间，只要快件

一到，我们就会跟客户联系，尽快将快

件送到他们手中。”禾木哈纳斯蒙古族

乡邮政所营业员张仲丁说。

今年，布尔津县分公司按照“先有

后优、先点后面、统筹推进”的思路，全

面推进“快递进村”。目前，布尔津县

已建立 68处邮政快递服务站点，实现

县乡村覆盖率达100%。截至11月底，

共投递党报党刊 113 万份、下乡邮件

9.24 万件。下一步，布尔津县分公司

将持续提供各类寄递服务，全力满足

群众的寄递需求。 □加尔恒 文/图

投递员

木哈买提别

克·木哈买

提哈力在禾

木村为村民

投递包裹。


